
光電業者訪談稿 

一、請問你們公司主要的業務內容是什麼？ 

 

A:去詢問有閒置農地的地主願不願意把農地拿去種電。公司是一條龍服務，租地、建設、發電都是

我們服務，不會有只租地，後續就不管的情形發生，可以保障地主權益。 

 

二、請簡單介紹一下「種電」是什麼？ 

 

A:我認為「種電」這個說法有點負面，感覺就像是原本土地可以種東西，但是被拿去種太陽能板，

聽起來觀感不好。太陽能板建設就是在閒置的土地上蓋太陽能板發電，地主可以拿到租金，我們負

責蓋太陽能板、維護和發電，發的電再賣給台電。 

 

三、請問現在光復地區「種電」的現況如何？（政策面、執行面、民眾反應） 

 

A:現在光復地區其實沒有什麼在種，只有幾片地而已。目前政策其實都有明確規範怎麼樣的地可以

種、什麼樣的不行，比以前嚴格很多。民眾的話，有些青農、環保團體比較不喜歡我們，也有很多

民眾會擔心。 

 

四、種電有什麼樣的優缺點？（著重在光復地區） 

 

A:優點:可以讓廢耕地、休耕地再利用，一些老人家可以收租金賺錢，不用辛苦工作，土地也可以再

利用，同時我們也可以提供在地大量的工作機會，包含清洗太陽能板、除草等維護的工作；缺點:因

為它要佔很大的面積，有些人會覺得很醜。另外，你的土地被太陽能板擋住二十年，說實在，我們

也很難說到底土地會不會有什麼不好的影響。 

 

五、種電位置選擇的標準是什麼？ 

 

A:不適合耕作的區域，大面積的土地。還有很重要的，饋線要足夠，所以其實光復地區的饋線是不

夠的，不太適合居住。像是馬太鞍溼地，有特殊的物種在那邊，就不會在那邊種，不能好不容易恢

復的物種，不就又被破壞了 

 

六、我們有訪談一些居民、也在線上發布問卷，蒐集了一些民眾對於「種電」的疑慮，請你幫我們

解析一下。 

 (1)地主簽約 20 年之後，地上物該怎麼處理？恢復的了嗎？可改回農地嗎？ 

 

A:我們的合約上都有明確說明，20 年後會由我們回收太陽能板，我們購買太陽能板的時候就會繳納

一筆錢，作為後續回收的費用。市面上有兩種方式，一種是將鋁圈拆下來回收，臺灣的話是用震動

的方式來處理再利用。臺灣的回收技術很好，未來回收太陽能板的技術一定會很成熟，而且每片板

子都會有序號，就會回收，不能夠下落不明。我們也會將土地回復原狀，如果願意的話也會協助將

土地變更回農地。 

 



 (2)如果中途政策改變，地主的權益會受損嗎？ 

 

A:其實地主權益沒有受損阿，前面發電發幾年，他就拿幾年的錢。中途如果突然因為政策、天災終

止合約，就是幫你把土地恢復成原本的樣子，所以你不會權利受損。如果倒閉的話，你覺得公司有

該給你的錢而沒有給的，我是很支持在地人就直接告公司。 

 

 (3)架設太陽能板在土地上，是否會破壞土地？（酸洗液、水泥地基、板子損壞） 

 

A:是不會有酸洗液的問題，也不會用清潔劑，因為這都會對板子造成不良影響，我們都是用清水清

洗的；我們的水泥地基施工方法，就是打水泥地樁，只有一點點，最後就是整個挖起來，我們也不

會把你的土挖走，也不會拿別人的土來填。土地會是一個一個洞，之後填土，不會影響土地。板子

損壞的話，它就像是玻璃破掉一樣，並不會有什麼奇怪的物質流入土地。 

    你的土地如果都沒有翻土、照太陽，會不會對土地不好?有些人說會，有些人說土地閒置休息可

以恢復土地，我不能說哪個一定對，你們可以去問問。我們都會講清楚跟地主講這些情況，但你要

自己判斷。我們不能騙阿公阿嬤說土地百分之百沒有問題。 

規定上是不能用除草劑，但會不會有公司偷偷灑就不確定，我們是不會用除草劑，都是用當地人來

除草，創造大量就業機會。 

 

 (4)種電面積大，壓縮了農業的發展，是否導致糧食自給率不足？ 

 

A:我覺得臺灣糧食大多都是進口阿，我們使用的土地本來就是廢耕地；加入 WTO 對農業的傷害應該

更大吧，一些農地蓋農舍、蓋工廠都對農業影響的更大。讓大家都不種田了，因為種田不賺錢。 

 

 (5)種電會破壞當地景觀，使得景色不再。 

 

A:美醜是看個人的，而且我們種的話，也不會是東一塊、西一塊的亂種，而是選地特定區域，集中

的種，旁邊會種樹擋住，其實也看不到。 

 

 (6)東部日照時數較短，真的適合種電嗎？ 

 

A:我們在熱帶地區，其實日照都不錯，跟屏東沒有差很多 

 

 (7)為什麼要選擇農地，而不去找屋頂來種電？ 

 

A:也有，我們也會找屋頂來種。可是有些屋頂是違建，這樣就不能建設，就會很麻煩，學校會最好 

 

七、依你們公司的評估，請問光復地區那些地區適合種電？ 

 

依法規，2 公頃以上的土地其實不多，其實光復地區不太適合，因為饋線不足，要有足夠大的土地

可以拿出來種才行，才會讓廠商願意建設饋線。 

 

八、現在光復地區種電面臨的阻礙是什麼？ 



 

A:饋線不足。 

 

九、有人提到綠能應該是要將發的電先自用，多的再賣給電廠，但是目前台灣種電的主要目的都是

為了賣給台電賺錢，而不是為了綠能的發展，請問你們對這件事有什麼看法？ 

 

A:還是綠能阿，就是太陽能發電 

 

 

十、會不會因此而影響佃農租地 

 

A:這就是看地主阿，地主想要怎麼使用。但我們不會故意去找那些有租給佃農的地主談啦。另外我

覺得地其實很多，要租的話應該還是可以。 


